



El montaje para restaurar la fachada de la Universidad empezará durante el verano

Ya está en trámites la licencia para iniciar la restauración de la fachada ■ El proyecto incluye la posibilidad de visitas puntuales de cerca y en altura de pequeños grupos

R.D.L. | SALAMANCA

En las próximas semanas, probablemente en los últimos días del mes de julio o a principios de agosto, comenzarán los trabajos para el montaje del andamio para la restauración de la fachada del edificio de las Escuelas Mayores de la Universidad de Salamanca. Esas son las previsiones que manejan los responsables del proyecto, la institución académica salmantina y la Fundación Santa María la Real del Patrimonio Histórico, después de que ambas partes hayan llegado a un acuerdo sobre la financiación y desarrollo de los trabajos.

De momento, los técnicos ya han presentado en el Ayuntamiento de Salamanca toda la documentación necesaria para obtener la licencia de obra, por lo que el director de la Unidad Técnica de Infraestructuras de la Universidad, Eduardo Dorado, que será codirector en la ejecución del proyecto, prevé que en dos semanas los trabajos contarán con el visto bueno del Consistorio y empezará el montaje de los medios auxiliares necesarios para iniciar la rehabilitación.

Junto a este trámite, tiene que resolverse también la firma de la adenda al convenio de colaboración entre la Universidad de Salamanca y la Fundación Santa María la Real del Patrimonio Histórico —uno de los motivos por los que la restauración no ha comenzado en mayo, como anunció la Consejería de Cultura—. Ambas partes ya están de acuerdo en el contenido del documento que actualiza la colaboración iniciada por la institución de enseñanza superior y la anterior Fundación del Patrimonio Histórico de Castilla y León, en el caso de la Universidad ha pasado por la Comisión Permanente del Consejo de Gobierno, por lo que es cuestión de días que se suscriba el acuerdo.

Asimismo, en este tiempo, la Fundación Santa María la Real del Patrimonio tiene que ultimar los trámites de la adjudicación de la restauración que costearán a partes iguales la Universidad y la citada fundación, en este último caso gracias a la subvención recibida por parte de la Consejería de Cultura de Castilla y León.

El importe total de la intervención asciende a 590.248,18 euros, de los cuales, más de 150.000 euros corresponden a los estudios previos, redacción del proyecto y difusión, que fueron sufragados por ENUSA. Ahora, la institución académica y la Fun-



Fachada plateresca del edificio histórico de las Escuelas Mayores de la Universidad. | BARROSO

El plazo de ejecución es de seis meses, de forma que la restauración se prolongará hasta el año 2017

dación Santa María la Real del Patrimonio Histórico se harán cargo de los casi 440.000 euros restantes, aproximadamente al 50 por ciento.

Antes de que finalice el verano, por lo tanto, los andamios cubrirán ya la portada plateresca. Se tratará de una estructura con varios cuerpos, de forma que los restauradores podrán trabajar a distintos niveles y, por lo tanto, muy diferente del armazón que se instaló hace cuatro años, cuando se llevaron a cabo los estudios

previos y se permitió las visitas de cerca y en altura de los ciudadanos.

El proyecto incluye también en esta ocasión un programa divulgativo en el que figuran visitas de especialistas y de público general pero puntuales y como resultado de acciones como concursos entre colegios y visitantes de la Universidad.

El plazo de ejecución es de seis meses, de forma que la restauración se prolongará hasta principios del próximo año 2017.

LOS DETALLES

Presupuesto

La restauración de la fachada del edificio de las Escuelas Mayores de la Universidad de Salamanca tiene un coste de 440.000 euros. A esa cantidad hay que sumar los 150.000 euros invertidos en los estudios previos y programa de divulgación.

Plazo de ejecución

La rehabilitación durará cerca de seis meses, de forma que comenzarán en verano y terminarán a principios del próximo año.

Lona para disimular

Un gran andamio cubrirá la portada de la Universidad durante su restauración, por lo que para disminuir el impacto se colocará una lona. Aún no está claro si dicha lona simulará la fachada a modo de trampantojo.

Difusión y conocimiento de la portada

Mientras que la Fundación Santa María la Real del Patrimonio Histórico será responsable de los procesos relativos a la restauración de la fachada, con el apoyo técnico de la institución académica, la Universidad de Salamanca se hará cargo de la ejecución y contenidos de la parte de divulgación, con el asesoramiento de la Fundación.

Con dicho programa divulgativo, las dos instituciones quieren mitigar las molestias que pueda generar la restauración y a la vez dar a conocer el monumento.

En concreto, el plan de difusión se divide en cuatro bloques: difusión web y mantenimiento de un punto informativo; difusión y conocimiento en general con charlas, jornadas técnicas de carácter internacionales, talleres a pie de calle y elaboración de un folleto de mano; visitas al andamio para un grupo reducido de personas; y la edición de libros y audiovisuales, así como la publicidad de los trabajos a través de diversos medios.



AÑOS DE ESPERA

2009, obras en el interior

En 2009, cuando comenzaron los trabajos de rehabilitación del edificio de las Escuelas Mayores de la Universidad de Salamanca se plantea la necesidad de restaurar la fachada del Edificio Histórico, muy deteriorada en las partes altas por los excrementos de las aves.

2010, Fundación del Patrimonio Histórico

Tras manifestar la Universidad de Salamanca su preocupación por el deterioro de la fachada, la Fundación del Patrimonio Histórico muestra su interés por asumir el proyecto y en octubre de 2010, las dos instituciones suscriben el acuerdo de colaboración, aunque no se fija una fecha para el inicio de las obras.

2011, Enusa se suma como mecenas

La empresa Enusa se suma en



calidad de mecenas al proyecto de restauración de la fachada con una aportación de 150.000 euros, cantidad con la que se costean los estudios previos, la instalación del andamio que permite las visitas en altura a la portada y el programa de difusión correspondiente.

2014, autorización de Patrimonio

En verano de 2014, la Comisión Regional de Patrimonio da el visto bueno al proyecto de rehabilitación presentado por la Fundación del Patrimonio Histórico que será el que, finalmente, se ejecutará este verano.

2016, nuevo impulso a la rehabilitación

Tras la absorción de la Fundación del Patrimonio Histórico por la Fundación Santa María la Real, la Universidad retoma las negociaciones con la nueva fundación para que se retome el proyecto que se incluye entre las propuestas del VIII Centenario del Estudio. Con ese matiz, la Consejería de Cultura se suma al proyecto concediendo a la Fundación una subvención de 220.000 euros para que cumpla con el compromiso con la Universidad.



Un grupo de ciudadanos disfruta del recorrido por la portada de la Universidad en la plataforma elevadora. | ARCHIVO

Una portada abierta a las visitas

Cerca de 8.000 personas disfrutaron en 2012 durante casi seis meses de los recorridos en vertical por la fachada universitaria

R.D.L. | SALAMANCA

La restauración de la fachada de la Universidad de Salamanca va más allá de la mera rehabilitación de la portada plateresca. Su mejora ha supuesto la excusa perfecta para acercar la portada a los ciudadanos, dar a conocer su valor artístico, dejando a un lado cuestiones anecdóticas como la rana que todos los turistas buscan, y divulgar su historia y la de la Universidad de Salamanca, a punto de conmemorar sus 800 años.

Precisamente, llegar a tiempo al VIII Centenario con la emblemática fachada totalmente recuperada es el objetivo de la Universidad de Salamanca, consciente del valor que tiene la imagen de la portada universitaria más conocida. No hay ciudadano, turista, político y cualquier otra ilustre personalidad que pase por el Patio de Escuelas y no eleve la cabeza para observar la belleza de la portada de estilo plateresco de la que se desconoce su autoría, lo que ha dado lugar a numerosos estudios al respecto.

Por eso, no es de extrañar que en el año 2012, cuando durante casi seis meses se abrió al público "Ascensum. ¿Te subes?

es el momento", o lo que es lo mismo, la plataforma elevadora que permitió visitar la fachada en vertical, casi 8.000 aprovecharon esa oportunidad única de ver de cerca a los Reyes Católicos, el escudo de España o la imagen papal que refleja la unión de Iglesia y Universidad.

En aquella ocasión, con motivo de la realización de los estudios previos para la elaboración del proyecto de restauración del

monumento, la Fundación Santa María la Real y la Universidad de Salamanca optaron por instalar un andamio siguiendo un modelo de cremallera que subía y bajaba con los grupos de 15 personas fijados para cada una de las visitas.

El interés fue tal que en el primer mes en funcionamiento cerca de 1.400 personas disfrutaron de la portada a sólo un metro de distancia y subieron has-

ta 15 metros de altura para ir recorriendo los cuatro cuerpos que componen la obra. Desde mayores hasta niños, personas de todas las edades y procedencia se subieron a la plataforma que acercó la Universidad y su patrimonio a todos los ciudadanos.

Junto a las visitas, la Fundación instaló entonces un punto de información en el Patio de Escuelas para explicar a los ciudadanos el contenido de la fachada, y no faltaron tampoco las jornadas con un carácter más técnico.

Además, como no podía ser de otra manera, el andamio sirvió para la recogida de muestras "in situ", la colocación de sensores y otras actividades propias de los expertos en restauración que sirvieron para elaborar un informe sobre el estado de la fachada utilizado después para elaborar el proyecto de rehabilitación.

Cuatro años después, la fachada de la Universidad de Salamanca volverá a estar cubierta por un andamio, aunque durante su restauración las visitas serán puntuales y para colectivos muy concretos, de forma que sólo unos pocos afortunados podrán volver a disfrutar de este paseo por las alturas.

Intervención inmediata y conservación preventiva

El proyecto de restauración de la fachada de las Escuelas Mayores de la Universidad de Salamanca aprobado por la Comisión Regional de Patrimonio en el año 2014 afecta a toda la portada, más allá de los elementos decorativos.

Según explicó tras su largo proceso de elaboración el arquitecto Joaquín García, la propuesta de actuación tiene una doble perspectiva: la intervención inmediata sobre los elementos en riesgo de desaparición y la conservación preventiva del conjunto, con acciones de seguimiento y mantenimiento.

Respecto a la parte arquitectónica, el proyecto contempla la instalación de sensores de control ambiental y de estabilidad, la limpieza de depósitos y eliminación de costras, la colocación de sistemas contra aves, la consolidación de la piedra, la reparación de los contrafuertes y la sustitución de la cubierta para una mejor evacuación del agua.

En cuanto a la piedra labrada, el objetivo es proteger la crestería con morteros hidrófugos, consolidar y rellenar las juntas abiertas y buscar una solución para mejorar la permeabilidad de la piedra ante las inclemencias meteorológicas.